檜原村の狼信仰

はじめに

- 檜原村の狼信仰と狼信仰寺社 の諸相
- 臼杵神社の狼信仰と坂本家

臼杵神社の祭礼

おわりに

はじめに

た地域ということから、狼にまつわる伝承も多く残され、小祠に狼像が 成している。 る。 うに川が流れ、 縁部に狼に関する伝承が存在しているなど、様々な事象が展開している。 を請けている・信仰集団の存在・狼信仰に関する由緒の保持・寺社の周 護符の頒布・信仰対象である狼に関する儀礼や神事の存在・狼像の奉納 取り込み展開させたものと思われる。そして、それらの寺社では、 民俗の中で発生したと考えられるが、後に寺社がその信仰形態を自己に 「警護者」と措定し、神のごとく崇める信仰形態のことである。当初は 本稿で取り扱う檜原村は、東京都心から西へ約六○㎞に位置し、村域 狼信仰とは、狼(オイヌサマ)を山の神の「使い」「御眷属」もしくは 中世以来、 明 集落がそれらの川沿いに、そして山の尾根に点在してい 治時代までは、実際にニホンオオカミが多く棲息してい 林業を主産業としてきたが、現在は観光が産業の根幹を 狼の

> ったことが偲ばれる。 祀られている現象も見られ、 かつてこの地域で狼と人の交流が栄んであ

西

村

敏

也

61 書き留めておきたいと考えた。将来、狼信仰の総体へ迫る過程で、ここ ているものであっても、今後展開していくことの保証はなく、この貴重 その由来すら分からなくなっている。現在でも儀礼・信仰がおこなわれ に記した断片的な資料が、檜原村の狼信仰解明へ役立つことに期待した な文化が消えゆく方向にあることがうかがえる。故に、これらの現象を して現在の信仰の在り方、意義など明かにできない側面が多くなってい して、もう一つ課題がある。現状では檜原村の狼信仰の成立と展開、そ に檜原村の事例を加え、狼信仰という事象の総体へ迫ることにある。そ 本稿の課題とするところは、今まで発表してきた狼信仰に関わる拙稿⁽³⁾ 狼像などのモノのみが存在し、それにともなう儀礼・習俗は廃れ、

社の狼信仰の様子を紹介したい。 料を組み合わせながら、描き出して行く。まず第一章では、 とも考えられ、 という狼像が奉納されている神社の様相を紹介し、そして、 開する狼の伝承、大岳神社、檜原村笹久保地区の鎮守である貴布祢神社 三章では個人の家の氏神であり、同時に旧村・大字の地域社会の守護神 さて、 本稿は、文献史料、伝承資料、フィールドワークで得られた資 個人の家を中心としつつも地域社会が支えている臼杵神 第二章、 檜原村で展 第

一 檜原村の狼信仰と狼信仰寺社の諸相

1 檜原村の狼をめぐる伝承

だが、 う 話、^⑥ あろうか が神社の信仰の中に取り込まれた場合、どのような現象を見せうるので 果たしたことが想像できよう。それでは、このような民俗の中の狼信仰 それだけに、狼にまつわる様々な言説は、 記された。これら類似の伝承は、奥多摩・秩父地域全体で見られるもの に収蔵されている)、狼の椎骨・肋骨と鑑定されたことも多くの文献に <一八七七>南秋川河原で採集と記録され、現在は、 で蛇の骨と推定されていた骨が 献に記されている。また、檜原村人里の飯綱社に納められていたそれま わっており、その興味深さからか狼をめぐる伝承の事例として多くの文 といわれている話などが挙げられる。また、狼の乳を飲んだ人の話も伝 の頭骨を借りて来て憑きもの落としをし、その時修験が関与したともい の接点を描く伝承が多く伝えられている。 た故であろうか、ここ檜原においては濃密に分布している印象がある。 て「山で狼からのがれた話」「狼を撃退したおばあさん」「狼の恩返し」 「狼がのり移った話」「狼の糞を崇める」や狐憑きの患者が出た場合、狼 檜原村では、古くはニホンオオカミが棲息していたことから、人と狼 山深い地勢からも実際のニホンオオカミと遭遇することが多かっ 村に変事が起こるときには必ず夜陰に御犬様が啼いて警戒を促す (収納される箱には明治 檜原村に伝わる伝承事例とし 狼信仰の展開に大きな役割を 檜原村郷土資料館 一〇年

2 大岳神社の狼信仰

檜原村には、オイヌサマ像(狼像のことであるが、以下檜原村では一 檜原村には、オイヌサマ像(狼像のことであるが、以下檜原村では一 一二六六点の山岳であり、その頂上に大岳神社本殿が祀られている。ま っ二六六点の山岳であり、その頂上に大岳神社本殿が祀られている。ま た、山麓には遙拝所として大岳神社里宮が祀られ、現在の祭祀はそこで た、山麓には遙拝所として大岳神社里宮が祀られ、現在の祭祀はそこで おこなうことも多くなっている。主たる祭神は「大国主命」「少彦名命」 「日本武尊」「広国押武金日天皇」(安閑天皇)「源家康朝臣」の五柱であ る。

加護、 神を山頂に祀り、その後「広国押武金日天皇」(安閑天皇)を合祀して の東征後、在地の民衆がその偉業を顕彰し「日本武尊」を合祀し大岳大ある。産土神として「大国主命」「少彦名命」が祀られ、ヤマトタケル 域住民により崇められるようになったことを示していると思われる。 蔵王権現と改めたという。本社は、小宮領の総社とも云われ北条氏康の として最も多く知られているものである。すなわち、次のような歴史で いる大岳神社の歴史は、その後の神社誌類でも踏襲され、 蔵風土記稿』にあるように、天平一九年(七四七)に大和吉野より現在 あるが、次のような状況であったことが考えられる。すなわち『新編武 た、「広国押武金日天皇」を合祀して蔵王権現と改めたというくだりで られたというのは、古い時代に在地に素朴な山岳信仰がまず発生し、 次に、 後に徳川家康の加護を受けたという。ちなみに、 大岳神社の歴史に関してである。『西多摩郡村史』に記されて 産土神として祀 大岳山の歴史 地

これらの神々も蔵王権現が祀られた後に、いつの時期かは断定できない からなくなっているのが現状である の二回火災に遭い旧記類を焼失してしまっているため、詳細な歴史がわ たことが考えられる。ただ、吉野家が慶長年間、 行すといへり」と記されているように社家である吉野家と徳川家との深 江城擁護の御祈祷をつとむべき旨を被り、今に至るまで一萬度の祓を修 に「慶安二年秋八月社領十五石の御朱印を賜はり、明る(ママ)十三年 が祀られるようになったことが考えられる。また、『新編武蔵風土記稿』 権現は、「大国主命」「少彦名命」「日本武尊」とも同体とされるため、 武金日天皇」を勧請した橘高安は熊野修験であったと考えられる。蔵王 和吉野より移り住んだ修験系の家と伝えられていることから、「広国押 現を祀ったということに置き換えられよう。ちなみに、社家吉野家は大 ていることから、「広国押武金日天皇」を祀ったという文言は、蔵王権 際、神社で西暦七四七年に蔵王権現が祀られるようになったと伝えられ 権現を鎮座す」とあるようにその神格は蔵王権現とされているし、実 になる。大岳山は『新編武蔵風土記稿』に「郡中第一の高山にして蔵王 たことから、「広国押武金日天皇」は蔵王権現と同体とみなされるよう るにあたって蔵王権現が「広国押武金日天皇」であると名乗ったとされ る)によって「広国押武金日天皇」が勧請合祀された。役行者が感得す の社家吉野家の祖とされる宿辺少将橘高安(社家吉野氏の先祖とされ い関係が存在したことから、家康を主祭神の一つとして祀るようになっ 嘉永三年 (一八五〇)

たと云われている。天保六年(一八三五)の「蔵王権現神像」版木が残マであると伝えられており、蔵王権現が祀られた時より信仰対象になっ次にオイヌサマについてである。大岳神社ではその守護神がオイヌサ



(写真1) 大岳神社のお札

3 貴布祢神社の狼信仰

には、 サマ像の年紀銘は宝暦一〇年(一七六〇)である。神社拝殿の右の一帯(a) 吉野氏の兼帯である。当地の神社総代の家である大野家の先代・先々代 オイヌサマ像に特に何か供えるといったこともないという。貴布袮神社 なくなっている。 の像は下半身の胴体部が残っているのみで、上半身は近くには見あたら いるオイヌサマ像と酷似したオイヌサマ像が祀られている。そのオイヌ 桧原村笹久保の鎮守である貴布袮神社には、(※) 正面から見て、左から伝のオイヌサマ像、スサノウの祠、 「国常立命」 壊れた阿のオイヌサマ像が並べられている 貴布祢神社の祭礼は、四月三日と九月二日であるが、 「猿田彦命」であり、 現在宮司は大岳神社宮司の 大岳山山頂に奉納されて (写真2)。阿 板碑、



写真2) 貴布祢神社の狼像

峰神社 ある。 ことから、 喪失している。その他、 見られるものの、 が安置されているとの記載もある。現在も本尊は、 武蔵風土記稿』には御嶽社として記載され、別に不動堂があり、 は イヌサマ像が祀られているが、詳細に関しては別稿に譲りたい。 したという。貴布袮神社は正保三年(一六四六)創建と云われ、(ミョ) 、社名を改めた時期は判然としない。オイヌサマ像の奉納という現象が (大正期から昭和にかけての頃のことだという) 吉野氏と縁を持った 明治四一年(一九〇八)には日枝神社を合祀したが、貴布袮神社 (小沢)、 神職資格を得て大岳山へ奉仕し貴布袮神社の宮司として活躍 御前山中尾根にある大むれの山の神 現在その祭祀は全くおこなわれず、その信仰の意味は 檜原村では、 鑾野御前神社 石製の不動明王像で (湯久保)、 (神戸) の祠にオ

臼杵神社の狼信仰と坂本家

臼杵神社の狼信仰

山は、 限り調査から得られた資料に基づいて記述したものと考えて頂きたい。(※) 木製のものと石製の二つがある。木製の祠は、二○~三○年前に、 山頂は北と南の二峰に別れており、 一の聞き取り調査によって得られた伝承資料となる。以降、 さて、 本章と次章では、 (写真3)。基本となる資料は、二○一二年、筆者による坂本佳昭氏 現在の祭神はイザナギ・イザナミである。 五日市 檜原村とあきる野市の境界線となっているが、予てより八王子恩 臼杵山は、 (現あきる野)、 檜原村笹平にある標高八四二㍍の山岳である。 臼杵神社のオイヌサマ信仰に関して検討していきた 山梨方面からの往来が激しい場所であった。 山頂の北峰に臼杵神社が祀られてい 現在祀られている祠には 特記しない 自治 臼杵



(写真3) 臼杵神社

会で購入して担ぎ上げたものである。石宮はそれ以前よりあったという は柏木野の集落を背にしているのかというと、それは柏木野を背負って (「大正六年五月一日再建坂本繁恒」の銘がある)。なぜ、 臼杵神社の祠

も年記銘は確認できないが、当地では、近世以来のものと伝承されてい 像は原型をとどめているが、ずんぐりとした体型の狼像である。 うように破片が積まれその最上部に頭部が載せられている。右の阿の狼 祠が鎮座しているが、その二祠の左に呍の狼像が、同体は壊れ重なり合 仰寺社の一つに分類できよう。神社は、正面から見て左に石祠、右に木 さて、この神社は、オイヌサマ像が一対奉納されていること、祭礼時 オイヌサマの図像が描かれたお札が頒布されていることから、狼信 すなわち集落を守護しているからだという。 両像と

> みていくこととしたい。 (近年、 次に その他に自治会がオイヌサマ像とは違う狛犬を一対奉納し 『新編武蔵風土記稿』を中心に臼杵神社の概要、 成り立ちを

(史料1)

臼杵山 現を鎮す事は神社の條にしるせるなり 村の艮にあり、登り五十丁許なる嶮岨高山なり嶺に臼 |杵権

蒙りて今の地に移しまつれりとぞ、其故由は詳ならず、 立の社といへり、その後永禄三年四郎右衛門が先祖某、 四郎右衛門が家の記に当社は応永四年鎮座なし、 云所にも木の鳥居一基を立つ、此は往昔社ありし跡なりとぞ、 例祭毎年二月初午日を用ゆ、 頂にあり、 臼杵権現社 小社、祭神は倉稲魂命なりと云、木の立身、長八寸許 社地凡十坪、無年貢地、 山の麓に木の鳥居あり、又小名機立と 村の巽の方臼杵山の絶 始は機立に有て機 百姓 (28) 霊夢の告を

四年で臼杵神社と一緒である。(※) さいという霊夢であったと記述されている。ちなみに、機立には現在柏。 年(一八二二)の『武蔵名勝図絵』によれば、道を通る馬の足音がうる⁽³⁾ 霊夢によるお告げがあったため、現在の臼杵山頂へ遷座された。文政五 木野の鎮守である春日神社のみ鎮座している。 柏木野)という川沿いの場所に鎮座していたが、永禄三年(一五六〇) (一三九七)創建と伝えられている。当初は、 (史料1) の 『新編武蔵風土記稿』によれば神社は、 機織 春日神社の創建は、 (はつたて) 応 (南秋川 永四年 応永

臼杵神社は、近世までは臼杵権現社と呼ばれていたという。 社地は

(一九六五)の火災で、ほとんど焼失してしまった。 (一九六五)の火災で、ほとんど焼失してしまった。 (一九六五)の火災で、ほとんど焼失してしまった。 (当)であった。坂本家では多くの古文書を保有していたが、昭和四○年名としていた。近世には柏木野の村役人であったといい、屋号は「御名としていた。近世には柏木野の村役人であったといい、屋号は「御名としていたが、昭和四○年名としていたが、昭和四○年名としていたが、昭和四○年名としていたが、昭和四○年記が、日とんど焼失してしまった。

が奉納される。神職は大岳神社宮司の吉野氏である。 冉尊・天児屋根命・大日霊貴命・軻具突智命・猿田彦である。毎年九月 島社から分霊したと云われている。祭神は、大山祇命・伊弉諾尊・伊弉 った。 呼ばれ、明治二九年(一八九六)には三島神社と改められ、無格社であ 神社と改められた時のことである。南郷神社は、近世には三島大権現と 神社・愛宕社(以上下川乗)以上八社を合祀して、字名に合わせて南郷 れた。一村一社統合制によって南郷地区の小字の春日神社・臼杵神社 一五日が例大祭であり、隔年ごとに柏木野の神代神楽、 (以上柏木野)、日枝神社・白山権現・山神社(以上出畑)、 (M) 臼杵神社は、明治四三年(一九一〇)に、南郷神社 康永四年(一三四五年)当地の峰岸六左衛門藤原延影が、伊豆三 (出畑) 下川乗の獅子舞 神明社・山 へ合祀さ

大、近代には神社合祀によって南郷神社末社となったのである。 臼杵神社は、制度上は当初は坂本家氏神、そして地域の守護神へ拡

2 坂本家

『新編武蔵風土記稿』で坂本家に関しての記述を確認しておきたい。()次に臼杵神社を氏神とする坂本家に関してみておきたい。まずは、

(史料2)

仕へ、感状二通まで蔵せり、その文は左のごとし 、其子孫四郎右衛門某が時より平山伊豆守氏重(或云伊賀守)に 云、其子孫四郎右衛門某が時より平山伊豆守氏重(或云伊賀守)に (3) 仕へ、感状二通まで蔵せり、その文は左のごとし (3)

隣の集落である)移り住んだ後、応永四年(一三九七)に蒼稲魂命を臼 は、 坂本家が平山氏に士官したのは永享一一年(一四三九)のことと記述さ れ り中世になって繁宗が移り住んだという。そして坂本家本家初代の妻が 郡遠征時の手柄に対して平山氏から発給されたものである。その後、 杵という地名があった場所へ祀り、 なったという。また、村の檀那寺である円通寺の開基も坂本家と伝承さ 柏木源氏の流れを汲んだ人であったので、現在地が柏木野という地名に 臣秀吉の北条攻めから天正一八年(一五九〇)七月一二日平山城は落城 感状は、天正八年(一五八○)四月の小河内遠征、 は天児屋根命を勧請して機立の社と称したというが、これは後の春日社 なったという。ちなみに、坂本家の伝承では、坂本家初代は南朝方であ ったからか、(史料2)に記述されている感状は残っていない。 坂本家先祖の繁宗が、 平山氏は滅亡した。その後、 後に子孫が檜原城主平山氏重に仕えた。現在、 応永三年に(柏木野ではなく、現在南郷神社が鎮座する出畑という 坂本家で代々四郎右衛門を通り名にしたと記述されている。同書に 開山も坂本家の先祖である僧侶と云われている。『皇国地誌』では 応永三年(一三九六)に近江彦根から移り 四郎右衛門は太閤検地の頃から農民に 臼杵権現と名付けたとある。 坂本家には火災があ 天正八年五月の都留 二通 同年に

のことと考えられる。

灯明を上げ挨拶をするという)。 現在でも、臼杵神社は坂本家の氏神であるということを踏まえつつ、現在でも、臼杵神社は坂本家の氏神であるということを踏まえつつ、現在でも、臼杵神社は坂本家の氏神であるということを踏まえつつ、現在でも、臼杵神社は坂本家の氏神であるということを踏まえつつ、現在でも、臼杵神社は坂本家の氏神であるということを踏まえつつ、

からの務めであると同時に、ここはハイキングコースで人の往来もある の周辺の掃除、 する。自治会長、神社総代二名、永代総代が佳昭氏という組織である。 支えるため、柏木野地区の自治会の人たちが作る臼杵神社の組織が存在 で、佳昭氏が中心になって進めてもらうが、地区が支えればにぎやかに 地区の人から手伝いたいという申し出があった。また、今から三○年程 状況となった。祭礼は続けられないと自治会に相談したところ、柏木野 氏の父親と祖母だけになってしまい、臼杵神社の世話をするのが無理な 亡くなった。当時まだ、佳昭氏の父親は九歳の子供であり、家には佳昭 祭礼をすることができるから、ということであった。現在、臼杵神社を いたいという申し出があった。ただし、坂本家は地域の草分けの家なの (二〇〇二) 一二月に父親が亡くなった時、柏木野の地区でやはり手伝 現在、佳昭氏は気がついた時、時々熊手を持って山頂へ登り臼杵神社 昭和二〇年(一九四五)八月の終戦直後、現当主坂本佳昭氏の祖父が 佳昭氏と次男は家を出て父親と母親だけが家にいたが、平成一四年 落ち葉かきをしているという。 坂本家の氏神であること

杯飲んでから登山したものであったという。時は祭礼当日、登山前には必ず皆でS氏の家に寄って、清めとして一という方が中心となってその役目を担ってくれたという。そして、その坂本家が祭礼へ積極的に関われなくなった時、臼杵山麓の笹平のS氏は坂本家がおこなっている。しかし、戦後二回ほど、やむなき理由からので手入れをしているともいう。このように、基本的には、日常の管理

三 臼杵神社の祭礼

1 祭礼とその準備

この日を「お札刷り」の日として提案しているという。この日を「お札刷り」の日として提案しているという。そこで祭礼ま題として例年臼杵神社の祭礼のことが挙げられるという。そこで祭礼ま題として例年臼杵神社の祭礼のことが挙げられるという。そこで祭礼ま題として例年臼杵神社の祭礼のことが挙げられるという。そこで祭礼ま題として例年臼杵神社の祭礼のことが挙げられるという。そこで祭礼ま

神事に関することがストップする。道具にもさわらないようにするとい時してもらう。「お札刷り」当日、まず墨を摺る。仕事が昼間あるが、野してもらう。「お札刷り」当日、まず墨を摺る。仕事が昼間あるが、野性にけないとされている。そのため、男性だけで作業を進める。おれを刷る道具も女性はさわれないという。また、部落で不幸があると、利を刷る道具も女性はさわれないという。また、部落で不幸があるという早めに仕事を切り上げ帰宅し下準備をする。神聖なものに触れるというにとでお清めとしてシャワーを浴びる。ちなみに作業に女性は一切関わってはいけないとされている。

利益が顕著であると考えられている。 場は「白杵大神侍神」の文字と一匹のオイヌサマの図像が描かれているものである(写真4)。お札は柏木野の氏子五〇軒分、その他檜原村るものである(写真4)。お札は柏木野の氏子五〇軒分、その他檜原村るものである(写真4)。お札は柏木野の氏子五〇軒分、その他檜原村るを刷る。ちなみに、臼杵神社のお札は、養蚕のご利益、地域の神のごどを刷る。ちなみに、臼杵神社のお札は、養蚕のご利益、地域の神のごとを刷る。ちなみに、臼杵神社のお札は、養蚕のご利益、地域の神のご利益が顕著であると考えられている。

んでいる状態であった。翌昭和四〇年(一九六五)火災に遭い、オイヌ(一九六四)九月、柏木野の地へ戻って来た。その時は、祖母だけが住善佳昭氏と次男そして両親は八王子犬目に出ていたが、昭和三九年

が道具を入れる箱を作ってくれたという。 要もなくなり、 サマの版木、オイヌサマのお札用朱印、養蚕の版木(養蚕の版木は、 リジナルの図像を復元するため、そのようなお札を探したところ八王子 動を始めた。版木を造るためには、オリジナルの図像が必要である。 式を失った。佳昭氏の父親は、お札を配布することを復活させるべく活 昭氏は一回も刷ったことがないという)などお札を刷るための道具類 字だけが彫られている版木であるが、現在養蚕をする人もいなくなり需 に伝えなかった。また、 たものであった。ただ、生前父親は版木を作るまでの過程を詳細に家族 朱印と養蚕の版木を作ったという。ちなみにその版木はケヤキで作られ にありながら、 の恩方で持っている人が見つかり、それをもとに経済的に厳しい状況下 高額な金銭を支払い新たなオイヌサマの版木(写真5)、 父親は需要がなくなってからは刷らなかった。また、 昭和五八年(一九八三)には、 先に記したS氏 文 佳



(写真4) 臼杵神社お札



(写真5)臼杵神社お札版木

本トシエ氏は、祭礼の日に別の紙に包み直し、自治会へお祝い金として ていただく形式になっている。 現在坂本さんが会計をしており、 治会の人が四月二九日の「お札刷り」の日に坂本さんの家へ持参する。 から出されるが、祭礼の費用も含まれている。自治会の会計が包み、自 報告をする。上げた御神酒を下げ、坂本家で用意した料理で直会をす しているという。 会長に書いてもらっている。本来誰でも良いのだが、達筆なためお願い 所を袋状に縫い、そこに竹を入れビニールの紐で吊すという。幟は自治 に滲まないようにチョークを塗り広めてから書く。幟は、綿の上下二ヶ 社」それぞれ一対ずつ、合計六枚を書く。幟に字を書くときは、 そうした場合はやり直す。同時に、臼杵神社の幟、集落にある愛宕神 が出ていないなどである。特に刷り始めには、筆の跡が出たりするので で、どうしても失敗もある。薄くなってオイヌサマのひげが出ない。字 なった、神聖さを感じたなどと口にするという。人の手によるものなの 乾かしたあとは、神棚に上げる。初めて参加する人は、厳粛な気持ちに 剥がして横に置く。自治会の人が朱印を押す。これを繰り返していく。 レンは、佳昭氏の父親が竹の皮を集めて手製で作ったものである。紙を 酒と灯明を上げて、「始めます」と報告して開始する。版木に摺った墨 午後七時三〇分頃、 (自治会長・書記・会計) 午後九時頃には解散となる。さて、坂本家には「お宿代」が自治会 秋葉神社の紅白の幟の字も書く。「臼杵神社」「愛宕神社」「秋葉神 紙を版木の角に合わせて置き、上からバレンで広げる。バ 一時間くらいで終了するが、 自治会の五~六名が坂本家を訪問する。 神社総代三名の合計六名である。 しかし、 一応自分で包み自治会の人へ渡し改め 頂いても佳昭氏の母親である坂 終了すると神棚に終了の 自治会三 神棚に神 ・墨が布

会へ迷惑がかからないよう、坂本家で費用を負担するよう心がけていると自治会から代金が出たが、現在は坂本家の氏神だったことも鑑み自治すという。父親の代の時には、祭礼などにかかった費用の領収書を出す出している。その他に、佳昭氏自身もお祝い金と清酒二升を自治会に出出している。その他に、佳昭氏自身もお祝い金と清酒二升を自治会に出

という

下げ、 上げ、 組 話をして、都合を聞き出かける。五月三日が多いという(今年 お祓いをうける。午前一○時に出向き正式参拝する。 木野の神社総代三人、柏木野自治会長の五名である。 <二〇一二年>は、吉野氏の都合で四月三〇日であった)。 準備が終わると後日、 (六枚)を風呂敷に包み、清酒二升と当日供える神饌を持って行って 直会をしないで帰って来るという。 玉串奉奠、 神前で御神酒を頂き、祭典が終了すると、 大岳神社へ訪れる。 事前に自治会で吉野氏へ電 お札、 お札、 お札、 佳昭氏、 紅白の幟三 幟を神前に 幟を 柏

2 祭礼当日のスケジュール

が相当な急勾配で、 ある。 からの道がなだらかで歩きやすいため、こちらから登るという。 の表参道として栄えた。現在でも祭礼の際は、笹平からの表参道を登る のハイカーは、 ておくという。臼杵山への主たる登山口は三ヶ所ある。 かつては、二月の初午が祭日であったが、現在は、五月五日が祭日で 祭礼が近づいた頃、 五日市側から多く登るが、 坂本氏も臼杵山へ重いものを上げる時は、 坂本氏は山頂に登り臼杵神社の周辺を掃除 昔は笹平から登る道が臼杵山 現在、 臼杵山 五日 市側

め、地域の回覧で希望者を募っておく。今年(二〇一二年)は一三人が祭礼当日、登山する人が午前八時に柏木野の自治会館に集まる。予

て行くことにあるという。 子はせんべいなどである。基本は海のもの、山のもの、畑のものを持っ 頭付きの魚は、 りがないので、昔と比べて少ない量になったという。野菜は旬のものが った。ペットボトルで軽くはなったものの、やはり重たいことには代わ た。ただ、水の流れる量が多くないため汲むのに時間がかかった。その 一升瓶に詰めたので大変重たく、途中から精進の滝で汲むようになっ その後、 果物、 かぶ、ほうれん草などである。果物は、リンゴ、ミカンなど。尾 現在は祭礼当日、ペットボトルに水を入れて持って行くようにな 神饌を上げる。神饌は、 お菓子、昆布である。水は、かつては家から持って行ったが 鯛が多い。特にどの魚という決まりはないという。お菓 酒、 水、 米、 塩、 お頭つきの魚、 野

その後、上げた御神酒を下げ、酒を飲みつつ皆が持参した弁当で、簡るようになった。佳昭氏、自治会長、代表、全体の順でお参りする。手を合わせ祈願する。また、最近は吉野氏が用意した榊で玉串奉奠をす皆様のご健康をお祈りするという内容の挨拶をする。その後、参詣者がその後、お札を供え、お清めの塩を撒きお灯明を上げる。佳昭氏が、

けたお札は、玄関口に貼ったりする。竹の先を割って、そこにお札をは 載せたという。 事の準備をする。 る。 単な直会の食事を取る。御神酒はすべて飲まず、供えた米と供に下ろし 最近は檜原村の外から来た人が、 さみ畑の脇に掲げる人もいる。 れを組の人に配って歩くという。お札の残りは佳昭氏が持って帰る。 と、下げてきた米を家数分半紙に包んだものを分ける。帰宅後組長はこ 文するという。 うどんと豆腐一丁程度の簡単なものであったが、最近はオードブルを注 て、正午頃には下山する。そして午後二時から、自治会館で直会をす 止に役立っているという。 直会は、地区が五組に分かれており、それぞれの組長合計五名が食 直会が終わると、五組の組長にそれぞれ組の家数のお札 昔は、山の帰り山椒を取ってきて、うどん、豆腐などに 食事の準備は男だけでするものだという。 かつては、害獣除けのためであったが 野菜を持って行ってしまうことへの防 かつては、

覚えているという。
の人もいた。佳昭氏は、子どもの頃、山麓の商店が山頂へ出店したのを問おこなわれたといい、多くの出店が出店され泊まり込みでばくちを打からないが、とても賑やかであったと伝えられている。昔の祭礼は数日からないが、とても賑やかであったと伝えられている。昔の祭礼は数日戦前の祭礼に関しては、文献が残っていないことから詳細なことはわ

つの滝を精進の滝といい、ここでも精進潔斎をしたという。二回の精進れている。そこから、二〇㍍ほど登ったところに、二つの滝があり、一周辺に、少し平地になった「ユタテバ」という場所がある。昔、ここでは、少し平地になった「ユタテバ」という場所がある。昔、ここでは、少し平地になった「ユタテバ」という場所がある。昔、ここでは、日杵山を、都道から鳥居という屋号の民家があるところから少また、臼杵山を、都道から鳥居という屋号の民家があるところから少

参詣のためには厳格な精進潔斎が必要とされたのである。厳しい精進潔斎が必要だったという。賑やかな祭礼がおこなわれつつ、社の神は「荒神様、あらがみさま」だと言い、それ由祭礼の時は、特に潔斎をして臼杵山へ参拝したと云われている。地元の年配者は、臼杵神

† 養蚕信仰と現代に創られた伝承

戦中、佳昭氏の父親が子供の頃、戦中に坂本氏の祖父とお札を近隣に、大いたという。養蚕が盛んだった頃、養蚕のために臼杵神社へお参売り歩いたのではないかという。このようにかつては、養蚕の神として売り歩いたのではないかという。このようにかつては、養蚕の神として売がある。すなわち「笹野の式三番は、臼杵山(八三五メートル)山頂がある。すなわち「笹野の式三番は、臼杵山(八三五メートル)山頂がある。すなわち「笹野の式三番は、臼杵山(八三五メートル)山頂がある。すなわち「笹野の式三番は、臼杵山(八三五メートル)山頂がある。すなわち「笹野の式三番は、臼杵山(八三五メートル)山頂が高番も柏木野から発祥した。歴史によれば永禄四年の神社建立の年た。水田はなく、畑も貧弱な檜原の農民は、まず養蚕の成就を祈った「式三番も柏木野から発祥した。歴史によれば永禄四年の神社建立の年がら奉納舞としてはじめられた、という。笹野ははじめ柏木野を援けるがら奉納舞としてはじめられた、という。笹野ははじめ柏木野を援けるがおある。すなわないかという。

という言説が生まれていくことになる。これは、宮内敏男氏の『奥多さて、このような養蚕信仰を背景に、臼杵神社は猫信仰の神社である要が無くなったため、佳昭氏が榛名山へご神体を返却に行った。要が無くなったため、佳昭氏が榛名山へご神体を返却に行った。かつて祀られていた養蚕神のご神体は、榛名山から請けてきたものでかつて祀られていた養蚕神のご神体は、榛名山から請けてきたもので

り神の使姫は猫であるとの俗信に拠ったものなのである」。宮内氏は 的がガイドブックとして重宝されたためか、古くから伝わる言説のよう 拾って持っている家があるという伝承もある。そのようなことからであ 臼杵山の麓の家で臼杵山から転がったという招き猫が川に落ちていて、 は、二~三人ほどそういう人がいたが、今は一人だけとなった。また てきて、臼杵神社に供え、帰りには下ろして持ち帰る人がいる。かつて 現在でも、 瀬戸物の猫を拝借してくる信仰が存在していた様子を記述しているが 名な宮があり、その神前には狛犬代りに猫の像がある。これは養蚕の守 の山に与えられた呼称と推われる」「嶺に蚕の守護神として地方的に有 実際はウスギは薄木で、川苔山のウスバ尾根なぞと同じに、黒木立の茂 るようだが、それは臼杵の模写にでも思いついた後世の説話であろう。 初午の日にのぼって守り神たる瀬戸物の猫の像をお借りするのである。 に広まっていったのである。 ことになったのであろう。当時、 ろうか、近世に奉納されたオイヌサマ像に関しても、猫像であると説く った山の呼称たる黒山とか黒椵山とか、大黒茂ノ頭などと対立する薄木 の兎が山頂のお猫さんと名月の夜餅をついたからと昔話みたいなのがあ お礼には来年二つにして納めるのだ。ウスギ山の山名由来は、 い。「お猫さんで有名な臼杵山だ。 の記述から始まったと考えられる。その記述部分を紹介してみた 祭礼の日に小さいお蚕様の像(招き猫のようである)を持っ 宮内敏男 (中略) お蚕を養うお百姓が毎年二月 『奥多摩』 は、 奥多摩の代表 月の世界

存在したことがあろう。そのため、臼杵神社の神のお使いが猫と言われ蚕信仰と猫の結びつきの言説があり、実際瀬戸物の猫を拝借する儀礼がその背景には、臼杵神社は養蚕神であることが広く認知され、また養

できるエピソードである。 できるエピソードである。 できるエピソードである。 のは、大岳神社に奉納されている狼像とほぼ同じデザインの狼の中で創造された伝承が伝播、定着していく様子を、垣間見ることがないるが、どう見てもオイヌサマにしか見えないと述べており、松尾氏の中で創造された伝承が伝播、定着していく様子を、垣間見ることがいるが、猫像という言説が展開していくのである。多摩・丹沢の山の神をできるエピソードである。

おわりに

住民が鎮守と同様にその信仰を支えている様子がうかがえる。また、 される草分けの坂本家と、集落の守護神と考えている地域住民が協力し 況となっている。次に紹介した柏木野の臼杵神社は、 祢神社は笹久保の鎮守であるが、 発行され氏子・大岳講のメンバーに頒布されている。次に紹介した貴布 権現の山岳であり、狼は蔵王権現の使いと位置づけられ現在でも護符が す大岳山と大岳神社を紹介した。大岳山は修験によって勧請された蔵王 備されていたのである。そして、 つわる伝承が多々存在している地域であるということを指摘した。すな ホンオオカミと交流する機会が多かったからか、狼(オイヌサマ)にま わち、後に狼信仰が寺社信仰に取り込まれて、盛んに展開する土壌が準 それにともなう儀礼などは全く失われている。モノばかりが残る状 祭礼が続けられている。坂本家を中心として展開しているが、 第一章では、 檜原村では山深い地勢からかつて棲息していたニ 最初に檜原村の狼信仰寺社の中心を成 境内地に狼像が奉納されているもの 神社を創建したと 地域 狼

に展開する狼信仰の総体に迫ってみたい。

「民開する狼信仰の総体に迫ってみたい。

「民開する狼信仰の総体に迫ってみたい。

「民開する狼信仰の総体に迫ってみたい。

「民開する狼信仰の総体に迫ってみたい。

「民開する狼信仰の総体に迫ってみたい。

「民開する狼信仰の総体に迫ってみたい。

「民開する狼信仰の総体に迫ってみたい。

註

- 1)直良信夫『日本産狼の研究』校倉書房、一九六五年、平岩米吉『狼―そ」の生態と歴史―』池田書店、一九七二年、野本寛一「山犬信仰の発生とての周辺―秩父地方を中心として―」(『埼玉県立博物館紀要』とその周辺―秩父地方を中心として―」(『埼玉県立博物館紀要』とその周辺―秩父地方を中心として―」(『埼玉県立博物館紀要』とその周辺―秩父地方を中心として―」(『埼玉県立博物館紀要』とその周辺―秩父地方を中心として―」(『埼玉県立博物館紀要』とその周辺―秩父地方を中心として―」(『埼玉県立博物館紀要』とその周辺―秩父地方を中心として―」(『埼玉県立博物館紀要』とその書館と歴史―』池田書店、一九七二年、野本寛一「山犬信仰の発生との生態と歴史―』池田書店、一九九二年)参照
- (3) 拙稿「武州三峰山と狼信仰―産見舞い・オタキアゲの儀礼の考察を中心百科事典』国土地理協会、一九八二年、四三八~四四三頁)本歴史地名大系一三巻〉平凡社、一九九二年、一一九六~一一九八頁)、「極原村」(『東京学芸大学地理学会30周年記念出版専門委員会編『東京都「檜原村」(『東京都の地名』<日一九七八年、一一七〇~一一七三頁)、「檜原村」(『東京都の地名』<日(2)「西多摩郡桧原村」『角川日本地名大辞典一三 東京都』角川書店、

- 4 『民話と文学』編集委員会編『民話と文学』二七号(民話と文学の会、 一九九五年、一三~一九頁
- 5 前掲直良信夫『日本産狼の研究』二六〇頁
- 6 小泉輝三朗『檜原・ふるさとの覚書』武蔵野郷土史刊行会、一九八〇年、 九三~九五頁
- $\widehat{7}$ 小泉輝三朗『檜原・歴史と伝説』武蔵野郷土史刊行会、 一九七九年、
- 8 前掲直良信夫『日本産狼の研究』二六〇~二六三頁
- 9 前掲直良信夫『日本産狼の研究』一七八~一八〇頁、甲野勇『東京の秘 境』校倉書房、 一九八二年、八一~八六頁
- 10 卷)』東京都神社庁、一九八六年、一三〇頁、檜原村文化財専門委員会 東京都神社庁西多摩支部編『西多摩神社誌』東京都神社庁西多摩支部、 会『桧原村史』東京都西多摩郡桧原村、一九八一年、八三〇~八三一頁、 拙稿「大岳山をめぐる言説とイメージの歴史的変遷」(松尾正人編『多 摩の近世・近代史』中央大学出版部、二〇一二年)、『東京府西多摩郡誌 『檜原の神社』檜原村教育委員会、二〇〇七年、一九~二一頁参照 (大正三年)』千秋社、一九九三年、六一~六二頁、桧原村史編さん委員 | 九八三年、二八一~二八二頁、東京都神社庁『東京都神社名鑑(下
- 11 前掲『東京府西多摩郡誌(大正三年)』六一~六二頁
- $\widehat{12}$ 大岳神社の伝承によれば、西暦一一一年にヤマトタケルが創建したとい う(二○一○年、筆者による吉野高明氏への聞き取り調査
- $\widehat{13}$ 『新編武蔵風土記稿』(大日本地誌大系⑫第六巻)雄山閣、 一九九六年、
- $\widehat{14}$ 両部神道では広国押武金日天皇の本地は蔵王権現としている 輝三朗『檜原・歴史と伝説』一七~一八頁 (前掲小泉
- 15 前掲『新編武蔵風土記稿』(大日本地誌大系⑫第六巻) 九三頁
- 16 二〇一〇年、筆者による吉野高明氏への聞き取り調査
- $\widehat{17}$ 前掲『新編武蔵風土記稿』(大日本地誌大系⑫第六巻) 九五頁
- 18 二〇一〇年、筆者による吉野高明氏への聞き取り調査
- 19 市川敏「大嶽神社と大口真神(お神狗様)について」(『檜原村史研究 二、一九七五年)
- $\widehat{20}$ 『東京都の地名』<日本歴史地名大系一三巻>、一一九八頁
- $\widehat{21}$ 『桧原村史』八三〇~八三一頁
- 『桧原村史』八三七頁、前掲『西多摩神社誌』二八九頁、前掲 東

- 京都神社名鑑(下巻)』一三二頁、 前掲『檜原の神社』二五
- 25 24 23前掲『桧原村史』五四二頁
 - 二〇一二年、筆者による大野益枝氏への聞き取り調査
- 前掲『新編武蔵風土記稿』(大日本地誌大系⑫第六巻)一○二~一○三
- (26)二〇一〇年、筆者による坂本佳昭氏への聞き取り調査
- 前掲『桧原村史』八二〇~八二一頁

 $\widehat{27}$

28

- 『新編武蔵風土記稿』(大日本地誌大系⑫第六巻)八四百
- 四九四頁 があり、 『武蔵名勝図絵』によれば、機立の地名の由来は社前の秋川の急カーブ 朝暮機紓の音に聞こえたためだという(前掲『武蔵名勝図絵
- 片山迪夫校訂『武蔵名勝図絵』慶友社、一九六七年、四九四頁

30

- 31 坂本家の分家所蔵文書によれば、枕元に現れたのは十一面観音であった という。『武蔵名勝図絵』に「神体観音の姿にて、左の手に五穀の種を という記述があるが、臼杵権現の本地は観音と考えられていて、かつて は観音像が神体として納められていたのであろう 入れたる壺を持ちて立ち給う像なり。」(前掲『武蔵名勝図絵』四九四頁)
- $\widehat{32}$ れた。『新編武蔵風土記稿』によれば、春日社とあり、応永四年鎮座 されこの地のものは遙拝所とされた。同所には戦後、幟掲揚台も設置さ 春日神社は柏木野の鎮守であり、祭神は天児屋根命である。明治四三年 たと考えられよう 神として祀る一方で、草分けとして春日神社を村の鎮守と位置づけ祀っ 掲『武蔵名勝図絵』四九四頁)と記されており、坂本家は臼杵神社を氏 神代神楽も奉納されていたとある(前掲『新編武蔵風土記稿』八四頁)。 (一九一〇) 五月二十日南郷神社へ合祀されたが、柏木野にも社殿が残 『武蔵名勝図絵』には坂本家が「春日明神並に臼杵権現などを勧請」(前
- 33 平野勝『東京にある山里―檜原写真誌』けやき出版、一九九八年。 ~ 五六頁 五. 五.
- 35 34 前掲『桧原村史』八二二頁、前掲『西多摩神社誌』二八四頁、 京都神社名鑑(下巻)』一三一~一三二頁、前掲『檜原の神社』 前掲『東 一二頁
- 前掲『新編武蔵風土記稿』(大日本地誌大系⑫第六巻)八四頁
- 青梅市教育委員会、一九七九年、二五六頁 青梅市郷土博物館編『皇国地誌 西多摩郡村誌』(青梅市史史料集25巻)、

36

37 瓜生卓造氏の『檜原村記聞』にも次のような記述がある「昔は笹平から

り、湯立場と呼ぶ入浴施設もそなわっていた。滝と湯立てで身を清めて の道が表参道として栄えた。至近距離でもある。途中には精進の滝があ 社に詣でた」(瓜生卓造『檜原村記聞』平凡社、一九九六年、一九〇頁)

- 前掲瓜生卓造『檜原村記聞』一九〇~一九一頁
- $\widehat{40}$ $\widehat{39}$ $\widehat{38}$ 前揭宮内敏男『復刻版 奥多摩』二四八頁 宮内敏男『復刻版 奥多摩』百水社、一九九二年、 九三~九四頁
- 41 松尾翔『山神戯交 山ノ神の御座す山と里往還』青娥書房、二〇〇四年、 一七九~一八○頁

付記

0,1

本稿執筆にあたっては、 吉野高明氏・坂本佳昭氏・坂本トシエ氏・

大野益枝氏・大沢利雄氏にお世話になった。改めてお礼申し上げた

-163(14)